



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, al encabezar la entrega del Premio Nacional
del Deporte al nadador paralímpico Vicente Almonacid**

Santiago, 26 de diciembre de 2024

Muy buenas tardes a todas y a todos los presentes. A Vicente, por supuesto, a las autoridades, a las y los deportistas que hoy de nuevo nos acompañan, deben ser el “gremio” que más ha visitado La Moneda en este tiempo, y a las familias, por cierto. Qué alegría que estén con nosotros acá.

Me gustaría partir con una cita de Vicente Almonacid que, a mí, por lo menos, me hizo pensar. Dijo Vicente, el 1° de septiembre del 2024, a propósito de los Juegos Olímpicos que “París me demostró que no siempre es el tiempo de ganar, pero siempre es el tiempo de aprender”. Yo creo que ahí hay una enseñanza que sirve no sólo para los deportistas, sirve para la educación, para la política, para la ciencia, para quizás todas las dimensiones de la vida personal. No siempre es el tiempo de ganar, pero siempre es el tiempo de aprender.

En verdad me alegra mucho, Vicente, poder entregarte este premio no sólo porque nos has deslumbrado con tu actuación en los Parapanamericanos del 2023 y en competencias internacionales como el Mundial de natación de Manchester, en Inglaterra, que veía que te avisaron la obtención del Premio justo antes de entrar, justo antes de competir en Manchester. También nos representaste en París. También fuiste reconocido como el mejor deportista de la temporada en la Gala del Comité Paralímpico. También eres uno de los 100 jóvenes líderes del 2024.

Como tú bien decías, te ha tocado nadar contra la corriente, pero has recibido no solamente premios, no solamente satisfacciones deportivas,



sino también el cariño de nuestro pueblo. Te lo has ganado tú, con tu familia, con tus entrenadores, con todo el esfuerzo que has hecho.

Por eso me parece importante que todos lo reconozcamos y esta gigantografía que está realmente preciosa, noten los detalles de las gotas de agua saliendo del tatuaje, lo encuentro, pero fantástica. Lo conversábamos recién con el ministro y la vamos a colgar en el Estadio Nacional para que ahí todos la vean. No queremos que estos reconocimientos queden en una bodega, sino que queremos que ahí lo vean, seguramente en el sector de la piscina, habrá que ver con el ministro cuál es el mejor lugar. Pero quiero que sepas que va a estar colgada. Así que, ahí les encargo a todas las autoridades y a Israel también para que nos pongamos para poder hacerlo.

Esto es un tremendo logro y el reconocerlo genera un efecto contagio que es realmente estimulante y quiero decir en qué lugar te pone hoy en la historia de nuestro país. Me voy a tomar un tiempito para leer a los otros Premios Nacionales del Deporte. Este es un premio relativamente nuevo en comparación con el Premio Nacional de Literatura, con el Premio Nacional de Humanidades o el de Historia.

Este premio se entrega desde el 2002 y hoy Vicente se sube al altar de los mejores con:

Miguel Cerda y Cristian Yantani –creo que es importante recordarlos porque muchas veces se nos van olvidando– que son deportistas de Remo;

A la Selección Olímpica de Fútbol, se acordarán de esa que sacó el bronce en Sidney 2000, ahí con Zamorano, con el “Choro” Navia;

El 2003 al Nico Massú, Fernando González y Marcelo Ríos;

El 2004 (Q.E.P.D) a Carlo de Gavardo;



El 2005 a Alberto González Mas, de navegación a vela;

El 2006 a la Selección Femenina de Hockey Patín;

El 2007 al “Chaleco” López, en motociclismo;

El 2008 a Natalia Duco, de atletismo;

El 2009 también a otra de nuestras gigantes, a Kristel Köbrich;

El 2010 a Bárbara Riveros en la Triatlón;

En 2011 a Tomás González en gimnasia;

En 2012 a Cristian Valenzuela, en atletismo paralímpico, que fue el primero en recibir este premio a nivel paralímpico;

El 2013 a Felipe Miranda, de esquí náutico;

En 2014 a María José Moya en patín carrera;

En 2015 a Juan Carlos Garrido, todos se acordarán de él también en los Parapanamericanos, de parapowerlifting, levantamiento de pesas;

El 2016 a Pablo Quintanilla en motociclismo;

El 2017 a María Fernanda Valdés en levantamiento de pesas;

El 2018, un compañero tuyo, Alberto Abarza de natación paralímpica también;

El 2019, antes de recibir la medalla de oro, a Fran Crovetto;



El 2020 a Joaquín Niemann, que se nos acaba de casar;

El 2021 a María Francisca Mardones de para atletismo también;

El año pasado me tocó entregárselo a Marco y Esteban Grimalt del vóleybol playa;

Y hoy tú, Vicente, que te pones en ese nivel.

Y, por tanto, vas a ser recordado siempre. Me alegra muchísimo poder tener el honor de entregarte este premio y que, además, te acompañen tantos deportistas aquí.

Tú eres parte de una generación que lo dieron todo como locales el 2023. De hecho, Vicente, se acordarán, fue el abanderado en ese momento, en un momento que nos unió, que nos alegró, que logramos sacar adelante, donde todos vibramos con deportes incluso que no conocíamos, donde vimos el esfuerzo y la trayectoria de tantos años para llegar allí. Yo siempre pienso que para que haya hoy un Vicente, hay muchos que no llegaron donde Vicente, pero que también son importantes para poder formar deportistas de élite. Por lo tanto, cuántos quizás quedaron en el camino o cuántos no obtuvieron los logros deportivos, pero que permitieron que surgieran figuras que nos enorgullecen a nivel nacional y mundial.

Les agradezco a todas y todos, a todos los deportistas que participaron, que han participado en los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos. Encontré el amor también en los Panamericanos. Así que, fue una gran alegría.

La verdad es que el deporte nos da demasiado orgullo. Cada vez que hay un deportista al que le va bien, que compite en algún lugar del mundo, estamos pendientes. Hay siempre un chileno, una chilena que ve con orgullo su bandera, que siente la conexión con la tierra, que nos



permite unirnos en momentos en que en el mundo y, también, en nuestro país, muchas veces prima la división, prima la pequeñez. Pero el deporte saca lo mejor de nosotros mismos.

El fin de semana estuve en San Joaquín, en el Estadio Municipal de San Joaquín y ahí estuve en la premiación de algunos selectivos de selecciones de niños de 7 años, de 9 años, de 15 años, chicos de Puente Alto, de Cerrillos, de Quilicura, de Quinta Normal. Y ver la alegría de las familias reunidas, de los chicos contentos, la disciplina, el compañerismo que genera el deporte es tremendamente importante.

Y es que el deporte nos hace vibrar, nos une y también nos permite construir una sociedad más cohesionada. Por eso para nosotros ha sido tan importante y un sentido de Gobierno el poder recuperar espacios públicos para hacer deporte, de todos los tipos, no solamente el fútbol.

Me acuerdo cuando iba a ver a entrenar a Paula al centro del Estadio Nacional, las nuevas dependencias del Estadio Nacional, había afuera unos chicos haciendo skate en la cancha nueva de skate y decían “nunca habíamos tenido un lugar para entrenar”. Cuando fuimos a ver gólbol, con todo el equipo de la organización de los Juegos era realmente impresionante. Cuando estuvimos en San Pedro de la Paz con las remeras que hacen también una tremenda pega.

La verdad haber visto las diferentes dimensiones del deporte ha sido muy estimulante y creo que ahí tenemos que poner muchos más recursos como país, como Estado.

Nosotros como Gobierno hicimos un esfuerzo grande para poder llegar a tiempo para los Panamericanos y Parapanamericanos y con el ministro Pizarro, con la ex subsecretaria Illanes, con hoy la subsecretaria Emilia Ríos, también con nuestra primera ministra, hemos hecho harta pega en eso. Pero falta muchísimo, en deporte hay que



invertir mucho más porque trae sólo réditos, es algo en lo que realmente vale la pena.

Por eso estamos también impulsando, en conjunto con el ministro Pizarro, una mayor actividad física en los colegios, en los liceos. Tiene implicaciones en salud, tiene implicaciones en seguridad, tiene implicaciones en salud mental, todas positivas. Por lo tanto, acá yo tengo una convicción muy profunda.

Estuve también hace poquito en un pueblo rural que se llama Quiriquina, en la Región del Ñuble, en la comuna –si mal no recuerdo– de San Fabián y donde en los pueblos chicos siempre nos piden los chicos y las chicas un centro deportivo. Yo estoy convencido de que eso es de lo que vale la pena invertir.

Figuras como tú, Vicente, de verdad les cambian la vida a muchos chicos. O sea, la inspiración que generas y que hoy van a conocer más tu historia por este Premio Nacional, yo no sé si se alcanza a dimensionar porque tu carrera ha sido difícil, a ti mismo te ha costado llegar a donde estás, ha habido un esfuerzo familiar tremendo. Pero les estás dando, además de los logros, el éxito y lo contentos que todos nos ponemos por tus éxitos, les estás dando alegría y esperanza a miles de niños en Chile. Demostrar que se puede, que es posible salir adelante, que no importa las dificultades, que es posible superarlas y llegar muy lejos, que nadie les corte las alas.

Vicente, te felicito por este merecido premio y si trabajamos unidos con la constancia que nos enseña el deporte, Chile podrá alcanzar grandes metas y ser un país más cohesionado, más inclusivo y más humano.

Un abrazo muy grande, felicitaciones a todos.